



Manifeste pour une utilisation responsable de l'Intelligence Artificielle

Parce que l'IA transforme déjà nos métiers, nos organisations, nos vies, ADN Ouest souhaite rappeler que **progrès technologique et responsabilité doivent aller de pair**. Au sein de l'association, nous croyons que **l'IA peut être un formidable levier de progrès, à condition d'être utilisée de manière soutenable, éthique et humaine**, tout en respectant le cadre légal français, notamment l'IA Act et le RGPD.

Nos 5 préconisations pour un usage responsable de l'IA

1 L'humain garde la main

L'humain et les organisations restent **responsables** de l'usage de l'IA et de ses conséquences. L'IA est un moyen, un **appui** qui accompagne et conforte nos décisions, sans jamais se substituer à l'humain.

2 L'usage est éclairé

Avant tout usage d'IA il est recommandé de **s'informer et se documenter** pour pouvoir comprendre les raisonnements et résultats qui découlent de son utilisation.

Au sein des organisations, les usages d'IA et les productions par IA doivent pouvoir être expliqués, et des moyens alloués pour **assurer aux collaborateurs un niveau suffisant de connaissances sur l'IA**.

3 Les contenus sont protégés et la vie privée respectée

Il est important de **maîtriser les informations partagées** avec les IA.

Les données personnelles et les propriétés intellectuelles sont des biens précieux à protéger.

Confidentialité, sécurité, conformité à la réglementation applicable offrent un cadre pour avancer en confiance.

4 La sobriété numérique et l'impact écologique sont pris en compte

L'IA utilise de nombreuses ressources physiques qui produisent une **empreinte carbone significative** et en forte croissance. Il est important de se questionner sur la **consommation énergétique des IA** utilisées et les alternatives possibles. L'IA générative en particulier devrait être utilisée avec parcimonie pour des usages adaptés.

5 L'esprit critique et la vigilance contre les biais sont une nécessité

Il faut veiller à **ne pas amplifier ou reproduire des inégalités** en déployant ou en utilisant l'IA.

Pour préserver l'équité, il faut s'assurer ensemble que chaque solution IA soit **testée, corrigée, rééquilibrée** si besoin.

Les contenus générés par IA doivent être **soumis à l'esprit critique** des utilisateurs.

Une dynamique collective

Ce manifeste s'inscrit dans le cadre de **l'ambition de l'association d'agir pour un numérique innovant et vertueux**. Rédigé par des membres de l'association faisant partie des 7 communautés thématiques (Data & IA, Cybersécurité, Numérique Responsable, Stratégie Digitale, Management, Infra & Services et Santé), c'est notre **boussole commune pour guider le déploiement et l'usage de toutes les formes d'IA** dans nos entreprises, petites ou grandes, techniques ou non. Ce n'est pas un cadre figé, c'est une **invitation à agir ensemble**, à partager les bonnes pratiques, à poser les bonnes questions. Même sans être expert, chacun peut faire sa part pour une IA qui a du sens.

Je m'engage à promouvoir **une IA éthique, utile et inclusive**
dans notre région conformément aux valeurs d'ADN Ouest

Signature :